

Communiqué de presse

Relais de la Flamme Paralympique de Paris 2024 : Caisse d'Épargne, un acteur engagé en première ligne !

Paris, le 23 août 2024

Partenaire Premium des Jeux Paralympiques de Paris 2024 qui se dérouleront du 28 août au 8 septembre, Caisse d'Épargne sera également Parrain Officiel du Relais de la Flamme Paralympique de Paris 2024 organisé du 25 au 28 août. Après un départ de Stoke Mandeville, en Angleterre d'où elle sera allumée, la Flamme brillera simultanément dans plusieurs villes françaises avant de converger vers Paris et faire rayonner le sport comme vecteur d'insertion.

Caisse d'Épargne est particulièrement attachée à soutenir le développement de la pratique du handisport, un engagement fort des caisses régionales présentes sur tout le territoire. La banque, qui accompagne et soutient des athlètes au quotidien, a sélectionné 50 porteuses et porteurs qui représenteront la France durant les 4 jours du Relais de la Flamme Paralympique.

Quelques jours après la ferveur et l'émotion suscitées par le Relais de la Flamme et les Jeux Olympiques, la Flamme Paralympique de Paris 2024 s'apprête à briller à son tour dans les territoires et auprès des passionnés de sport. Le 25 août prochain, elle sera allumée à Stoke Mandeville, commune située au Nord de Londres, où ont eu lieu, en 1984, les premiers Jeux Paralympiques de l'histoire.

La Flamme Paralympique de Paris 2024 traversera la Manche et illuminera simultanément 12 villes françaises, en référence aux 12 jours de compétition des Jeux Paralympiques de Paris 2024. Chaque Flamme aura son propre chemin pour rejoindre la capitale, avec une deuxième étape dans l'Hexagone puis une autre en Île-de-France, avant d'allumer la vasque lors de la cérémonie d'ouverture qui débutera sur les Champs-Élysées et se clôturera sur la place de la Concorde. Le parcours valorisera des territoires qui s'engagent pour davantage d'inclusion dans le sport. Un esprit de fête régnera tout au long de ce Relais dans le cadre d'un « Festival de la Flamme » organisé dans chaque ville avec de la musique, des activités et des initiations aux para sports, et dans lequel les Caisses d'Épargne régionales seront totalement impliquées.

50 porteurs de Flamme choisis par Caisse d'Épargne

Tout au long de ce périple, les **quinze Caisses d'Épargne régionales**, présentes sur tout le territoire, seront pleinement engagées. Des dispositifs d'animations et de nombreuses initiatives seront mises en place afin de prolonger cette grande fête paralympique au cœur des territoires. Par ailleurs, à chaque étape, les établissements régionaux Caisse d'Épargne ont sélectionné des porteuses et des porteurs. Ils **seront 50**, choisis pour leurs engagements et leurs actions pour

favoriser l'inclusion, le développement du handisport ou encore en matière de vivre-ensemble et de cohésion sociale, à être de la partie (*voir ci-dessous*).

En parallèle, Caisse d'Épargne soutient partout en France depuis plusieurs années des athlètes paralympiques dans leur quête vers le plus haut sommet de leur discipline. Parmi eux, **neuf se sont qualifiés afin de représenter la France** pendant cette olympiade qui s'annonce mémorable. Par ce soutien et sa présence durant le Relais de la Flamme Paralympique de Paris 2024, Caisse d'Épargne démontre à nouveau sa volonté d'« être utile » aux athlètes, aux territoires, à la société : l'objectif du Pacte Utile*, ce programme d'engagement de la banque qui réunit l'ensemble de ses initiatives. Une manière de rappeler la force de son engagement afin que le sport puisse être un vecteur d'insertion, d'inclusion et de fraternité sur tout le territoire.

Ils feront partie de ceux qui porteront la Flamme Paralympique avec Caisse d'Épargne :

Laurent Deldicque (Haute-Savoie)

Caisse d'Épargne Rhône Alpes, porteur à Thonon-les-Bains le 25 août

Laurent a toujours été passionné de sports. Hockeyeur professionnel à Chamonix, il aimait aussi le squash, le tennis et les activités de plein air comme le ski. Après dix ans de pratique de parapente, il est victime d'un accident qui le rend paraplégique. La suite, c'est trois ans de rééducation à s'accrocher. « *J'ai pris ça comme un challenge, comme s'il s'agissait d'une grande compétition à préparer* », confie-t-il. Avec le soutien de sa femme, sa famille et ses amis, il remonte progressivement la pente, reprend les rênes de son restaurant (il compte 16 salariés), et recommence à faire du sport (ski, wakeboard, vélo adapté). Laurent sourit : « *il ne faut jamais baisser les bras et on doit toujours y croire !* »

Arnaud Gauthier Rat (Haute-Garonne)

Caisse d'Épargne Midi Pyrénées, porteur de la Flamme à Lourdes le 25 août

Arnaud Gauthier Rat connaît bien l'esprit olympique et pour cause : il fait partie des athlètes tricolores à avoir participé aux Jeux Olympiques de Paris 2024. Sa spécialité ? Le beach volley qui disposait d'un des plus beaux terrains de ces Jeux au Champs de Mars surplombé par la Tour Eiffel. Il connaît « *l'ambiance extraordinaire* », « *l'émulation des JO* » et ce que ça induit en matière de pression, d'attente et de motivation. Arnaud est très reconnaissant envers la Caisse d'Épargne Midi Pyrénées qui, en le soutenant, lui a permis de « *se focaliser sur ses études - il se forme pour devenir ingénieur -, et sa pratique sportive* ». « *Sans la Caisse d'Épargne Midi Pyrénées, je ne serais jamais allé aux JO* ». Il est aussi fier de « *faire le lien* » entre ces deux événements iconiques que sont les Jeux Olympiques et les Jeux Paralympiques en portant la Flamme sur le Relais Paralympique.

Alexia Lambert (Morbihan)

Caisse d'Épargne Bretagne Pays de Loire, porteuse à Lorient le 25 août

Psychologue spécialisée dans le développement de l'enfant et de l'adolescent, Alexia a pris la tête de l'association « Entre dans la ronde ». Elle vise à soutenir, aider et accompagner les familles d'enfants en situation de handicap à Belle-Ile-en-Mer (56). L'association facilite l'accès aux soins et en parallèle, de nombreuses opérations de sensibilisation ont lieu auprès des professionnels, des élèves et dans des entreprises. « *On souhaite démontrer que toute personne en situation de handicap a sa place à l'école et dans le monde du travail* », assure Alexia. « *On peut tous vivre dans une société réellement inclusive !* » C'est cet engagement que la Caisse d'Épargne Bretagne Pays de Loire a tenu à saluer, en proposant à Alexia de porter la Flamme Paralympique.

Wilfried Leblanc (Alpes-Maritimes)

Caisse d'Épargne Côte d'Azur, porteur à Antibes le 25 août

Chez Wilfried, le sport est une nécessité. « *Cela fait partie de mon équilibre. Si je ne m'entraîne pas pendant deux jours, j'en suis malade* », s'amuse-t-il. Dès l'âge de 7 ans, il pratique sans compter les sports de combat : judo, karaté, boxe anglaise, française, américaine, puis MMA. Mais en 2013, il est victime d'un accident de la route et perd l'usage de ses jambes. Pour tenir bon et retrouver son enthousiasme, une méthode : le sport. « *Cela m'a permis de relever la tête, d'oublier les soucis et d'avancer* ». En fauteuil, il pratique du basket, du wake, du tennis et aspire à tester le ski. Wilfried, qui habite à proximité de Cannes, mène aussi ce combat pour ses deux enfants. « *J'ai envie qu'ils comprennent que quoi qu'il arrive dans la vie, il faut toujours continuer à vivre et à se battre* ». Ils seront là pour l'applaudir lorsqu'il portera la Flamme Paralympique, un moment qu'il espère « *incroyable* » et « *une grande fierté* » pour ce sportif de toujours.

Bernard Matter (Bas-Rhin)

Caisse d'Épargne Grand Est Europe, porteur à Strasbourg le 25 août

Pour cet ancien marathonien, porter la Flamme Paralympique récompense « *l'engagement d'une vie* ». Pendant plus de trente ans, Bernard a été successivement directeur de trois sociétés HLM, étant à l'écoute au quotidien des plus démunis et des personnes en situation de handicap. Il s'est également investi dans l'association du Foyer Notre Dame qui accompagne des mineurs non accompagnés. Un engagement fort pour ce petit-fils d'une infirmière qui était sur le front à la 1^{ère} guerre mondiale. Issu d'une famille modeste, il aime rappeler la nécessité de faire preuve de « *volonté, de courage et d'abnégation* ». Ses neuf petits-enfants seront présents pour assister à son relais.

Gérard Pique (Nord)

Caisse d'Épargne Hauts-de-France, porteur à Calais le 25 août

Gérard se dit honoré de porter la Flamme Paralympique qui, pour lui, salue toute une vie d'engagement et de bénévolat. Bien connu des amateurs de football dans le Nord, il a occupé plusieurs postes à responsabilité. Ancien arbitre de football, il fait partie du comité directeur du District d'Escaut et est aussi trésorier de la Ligue Hauts-de-France. Ce passionné de sport voit dans le football « *une bonne école de la vie* ». Il a notamment contribué au développement du football pour tous, notamment en encourageant la pratique de cécifoot. Assurer le Relais de la Flamme Paralympique, c'est l'occasion de « *porter ses messages hauts et forts* ».

Gianna Subiros (Pyrénées-Orientales)

Caisse d'Épargne Languedoc Roussillon, porteuse à Montpellier le 25 août

Après de longues années d'encouragement et d'invitations de la part de son fils, préparateur physique et coach sportif, à pratiquer une activité sportive, Gianna (58 ans) a finalement sauté le pas. « *À un moment donné, il faut penser à soi* », confie Gianna en souriant. Il y a 5 ans, elle a donc franchi les portes d'une salle de Crossfit, une révélation pour elle. « *Je suis devenue accro* », plaisante la quinquagénaire qui s'y rend chaque soir après le travail. Désormais, elle s'efforce de convaincre ses proches et les jeunes qui ne pratiquent pas de sport de s'y mettre également. « *C'est incroyable les bienfaits que cela apporte au corps et à l'esprit* », affirme Gianna avec un sourire rayonnant. « *Mon fils est fier de moi... J'aurais dû commencer plus tôt !* »

Caroline Raverat (Côte-d'Or)

Caisse d'Épargne Bourgogne Franche-Comté, porteuse à Châtillon-sur-Seine le 26 août

Collaboratrice au sein de la Caisse d'Épargne à Dijon, Caroline a fait sienne la devise de la banque : « être utile ». « *J'ai besoin que ça bouge dans ma vie* », explique-t-elle pleine d'enthousiasme. Elle préside une section de danse Modern Jazz, un engagement qui lui tient à cœur « *parce que je rends service* », assure-t-elle. Caroline a une prothèse et une greffe osseuse au bas du dos, un handicap non visuel qu'il « *a fallu accepter* ». « *Je trouve qu'on manque de bienveillance à propos du handicap* », assure celle qui intervient parfois dans les écoles. Et Caroline de rappeler la « *force intérieure* » de toutes celles et ceux qui vivent avec le handicap.

Laure Sowa (Haute-Vienne)

Caisse d'Épargne Auvergne Limousin, porteuse à Limoges le 26 août

Chez Laure, l'enthousiasme et le sourire sont communicatifs. Si elle porte la Flamme Paralympique fin août, c'est grâce à son fils, jeune basketteur, qui l'a poussée à candidater. Depuis dix ans, elle dispose d'un traitement pour lutter contre une sclérose en plaques. Un combat quotidien dont elle parle peu en public, préférant « *rester positive* » et s'attacher à « *vivre au maximum le moment présent* ». Elle trouve son exutoire dans la marche, 3 à 4 kilomètres par jour. « *Mon meilleur traitement, c'est de marcher* », assure-t-elle dans un éclat de rire.

Martine Vandermeersch (Eure-et-Loir)

Caisse d'Épargne Loire Centre, porteuse à Chartres le 26 août

Martine connaît les difficultés, les épreuves et les doutes que traversent les familles dont les enfants présentent des troubles du spectre de l'autisme. Son fils, qui va avoir 40 ans, a été diagnostiqué à ses 16 ans. Martine s'est alors engagée dans une association de familles, puis au sein de la Fédération autisme Centre - Val de Loire, qu'elle préside. Objectif ? Soutenir les familles, les personnes concernées, et les accompagner. Elle organise notamment une journée sportive avec le soutien de la Fondation Caisse d'Épargne, des formations régionales annuelles pour les familles et porte également leurs voix auprès des pouvoirs publics. « *Ce qui m'anime, c'est la force de tous ceux que nous représentons et qui se battent au quotidien pour leurs enfants autistes* », soutient Martine. Son fils devrait être présent lors de son relais à Chartres. Et elle rappelle que « *même si l'accompagnement de personnes autistes a beaucoup progressé au cours des dernières années, il reste encore tant à faire, notamment pour les adultes !* »

Karin Warin (Calvados)

Caisse d'Epargne Normandie, porteuse à Deauville le 26 août

Karin a la fibre entrepreneuriale chevillée au corps. Elle qui a « *toujours eu Caisse d'Epargne comme banque* » a lancé entre autres, avec trois autres chefs d'entreprises engagés, huit sociétés pendant son parcours professionnel. Particulièrement attachée à l'égalité Femmes-Hommes et à l'inclusivité au sein de l'entreprise, elle a lancé N'Way, une « *entreprise d'entrepreneurs* » qui contribuent à renforcer les liens et à rapprocher ceux qui s'engagent sur le territoire normand. Ils sont plus de 140 à bénéficier de ce réseau qui contribue à « *grandir ensemble* ». « *L'aspect social a toujours été très important pour moi* », précise également Karin qui se sent « *très honorée de porter la Flamme Paralympique mais aussi les valeurs d'inclusion et de solidarité* ».

Clavel Kayitaré (Bouches-du-Rhône)

Caisse d'Epargne CEPAC, porteur à Paris le 28 août ([athlète soutenu par la CEPAC](#))

Clavel a quitté le Rwanda pour la France lorsqu'il était enfant. Il a vécu l'horreur du génocide, lui qui a été touché, à 8 ans, par les éclats d'une grenade qui l'ont blessé à la jambe gauche. Après une vingtaine d'opérations et une longue rééducation, il rêve de ces Jeux Olympiques qu'il est allé voir comme spectateur à Sydney en 2000. Il se découvre alors un talent sur la piste d'athlétisme et multiplie les performances au point de remporter deux médailles d'argent au 100 m et 200 m lors des Jeux Paralympiques d'Athènes (2004). Porter la Flamme Paralympique, 20 ans plus tard, c'est « *le plus bel aboutissement de ma vie de sportif et d'homme surtout* ». Clavel, soutenu par la Caisse d'Epargne CEPAC, consacre son temps entre les entraînements et la transmission en travaillant comme animateur dans des centres de loisir. Son crédo ? « *Montrer au-delà du handicap et des difficultés que l'on peut tous se dépasser et réaliser de grandes choses* ».

Cédric Le Corre (Seine-Saint-Denis)

Caisse d'Epargne Île-de-France, porteur à Paris le 28 août

En tant que douanier, Cédric se mobilise au sein de l'association « *L'œuvre des orphelins des douanes* ». Créée en 1918, cette structure soutient les orphelins des agents de douane et, depuis les années 1980, les enfants en situation de handicap. L'association finance notamment de l'appareillage, des soins, des aides psychologiques. Cédric en est le délégué et l'administrateur, lui qui participe à la mise en place de nombreuses initiatives tout au long de l'année. Assurer le Relais de la Flamme Paralympique, c'est pour lui l'occasion de « *porter un message de fraternité, de solidarité et d'inclusion* » et s'assurer, surtout, que « *personne ne soit laissé de côté* ».

Carine Metais (Vienne)

Caisse d'Epargne Aquitaine Poitou Charente, porteuse à Paris le 28 août

Carine est une battante et son parcours de vie démontre une détermination et un courage de chaque instant. En 2003, son mari est victime d'un accident qui le rend paraplégique. Elle devient aidante. « *On a découvert un monde qu'on ne connaissait pas, avec des difficultés d'accessibilité au quotidien* ». Le couple fait face – « *c'est la vie qui prime* » abonde-t-elle - et son mari sensibilise des élèves au handicap dans les écoles. Il y a cinq ans, il décède et l'existence de Carine bascule à nouveau. « *J'ai alors souhaité m'épanouir par le sport* », confie-t-elle avec pudeur. Passionnée d'équitation, elle s'y rend avec encore plus d'assiduité et pratique aussi la course à pied. « *Penser à mon mari me donne la force d'aller un peu plus loin* ». Cette année, elle est allée au bout de son premier marathon, à 50 ans. « *Très honorée* » de porter la Flamme Paralympique, elle espère que

les Jeux Paralympiques permettent de changer le regard sur le handicap et de rendre « *la société plus tolérante et inclusive.* »

Les chiffres du Pacte Utile*

- **85** athlètes soutenus dans 36 disciplines
 - Dont **18** parasportifs
- **100** terrains de sport rénovés ou construits
- **15** nouveaux arbres à basket offerts dans les territoires
- **3** fédérations soutenues (Handball, Basket-Ball, Ski), partenaire de **37** équipes de France – jeunes, masculines et féminines
- Près de **2 000** pratiquants de sport portent les couleurs de Caisse d'Epargne partout en France

À propos de Caisse d'Epargne

Les 15 Caisses d'Epargne sont des banques coopératives au service de leur région. Avec 16,9 millions de clients (dont 4,4 millions de sociétaires), elles accompagnent toutes les clientèles : particuliers, professionnels, entreprises, acteurs de l'économie sociale, institutions et collectivités locales. Elles privilégient le meilleur niveau de service dans tous les domaines : collecte et gestion de l'épargne, versement des crédits, équipements en moyens de paiement, gestion de patrimoine, projets immobiliers, assurances. Les Caisses d'Epargne font partie du Groupe BPCE, 2^e groupe bancaire en France.

Contacts presse Groupe BPCE - Caisse d'Epargne

Mélissa Bourguignon : melissa.bourguignon@bpce.fr

+ 33 (0)6 17 56 95 37

Fanny Kerecki : fanny.kerecki@bpce.fr

+ 33 (0)6 17 42 16 33

@ : presse@agence-inspire.fr

Charline Hamonic // + 33 (0)6 58 58 79 65

Delphine Gallais // +33 (0)6 26 25 20 50



[caisse-epargne.fr](https://www.caisse-epargne.fr)

